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灣仔南分區委員會灣仔南分區委員會灣仔南分區委員會灣仔南分區委員會    

二零二零二零二零一一一一二二二二年至二零一四年至二零一四年至二零一四年至二零一四年年年年度度度度第一次會議紀錄第一次會議紀錄第一次會議紀錄第一次會議紀錄    

    

日 期： 2012 年 4 月 27 日(星期五)    

時 間： 晚上 6 時正 

地 點： 灣仔軒尼詩道 130 號修頓中心 21 樓 

   灣仔區議會會議室 

 

出席者出席者出席者出席者     

林錫光先生, MH 主 席 

李樹芬先生 副主席 

譚鳳枝女士 財 務 

陳永錦先生, MH 社區建設小組組長 

李德歡先生 食物及環境衛生小組組長 

譚漢華先生 文化及康體事務小組組長 

楊林美女士 地區工程及設施管理小組組長 

伍庭山先生 活動工作小組組長 

區玉瑛女士 委 員 

陳永興醫生 委 員 

張建良先生 委 員 

周冠雄先生 委 員 

侯明勝先生 委 員 

吳錦津議員, MH, JP 委 員 

白韻琹議員 委 員 

龐朝輝醫生 委 員 

田嘉麗女士 委 員 

 

列席者列席者列席者列席者     

陸綺華女士, JP 灣仔民政事務專員 

吳慧鈞女士 灣仔民政事務助理專員 

陳小萍女士 灣仔民政事務處高級聯絡主任(社區事務) 

鄭定威先生 灣仔民政事務處聯絡主任主管(南) 

陸偉雄先生 渠務署排水工程部總工程師 

梁元熹女士 渠務署排水工程部工程師 

唐思敏總督察 香港警務處灣仔區警民關係主任 

呂啟文先生 香港警務處灣仔區警民關係副主任 

陳傑利先生 香港警務處灣仔區警民關係社區聯絡主任 

李乃強先生 食物環境衞生署灣仔區環境衛生辦事處衞生督察 

蘇鳳菁女士 康樂及文化事務署灣仔區助理康樂事務經理 

廖燕敏女士 廉政公署東港島辦事處高級廉政教育主任 

陳健敏女士 秘書／灣仔民政事務處聯絡主任(南)1 
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未克出席者未克出席者未克出席者未克出席者     

廖強先生 發展、規劃及交通小組組長 

陳友智先生 委 員 

黎大偉議員 委 員 

黎慧冰女士 委 員 

黃宏泰議員 委 員 

 

 
 負責者負責者負責者負責者    

((((一一一一))))    歡迎辭歡迎辭歡迎辭歡迎辭    

    

 

1.  陸綺華專員歡迎各分區委員出席 2012-2014 年度灣仔南分區委員會第一次會

議。她除感謝資深委員的貢獻外，並歡迎新委員加入分區委員會。此外，陸

專員鼓勵委員積極就區內事務提供寶貴意見，支持和協助宣傳政府各項政

策，參與及舉辦社區協力建設活動，齊心協力建設一個更美好的社區。 

    

 

((((二二二二))))    頒發委任証書頒發委任証書頒發委任証書頒發委任証書    

    

 

2.  陸綺華專員頒發委任證書予各委員。 

    

 

((((三三三三))))    選舉執行委員選舉執行委員選舉執行委員選舉執行委員    ────    主席主席主席主席、、、、副主席副主席副主席副主席、、、、財務財務財務財務及小組組長及小組組長及小組組長及小組組長    ((((分區委員會文件分區委員會文件分區委員會文件分區委員會文件

4/20124/20124/20124/2012----2020202014141414))))    

 

 

3.  吳慧鈞女士表示，截至提名期結束 (4 月 20 日中午 12 時)，灣仔民政事務處

分別收到主席、副主席及財務選舉的提名表格各一份。根據《分區委員會選

舉細則》第五項第 3 點，倘若某一職位只有一名候選人獲提名競選，該名候

選人即自動當選。 

 

 

4.  吳慧鈞女士宣佈提名詳情及選舉結果如下︰ 

 

 

 職位職位職位職位    候選人候選人候選人候選人    提名人提名人提名人提名人    和議人和議人和議人和議人    當選者當選者當選者當選者    ((((自動當選自動當選自動當選自動當選))))     

 主席 林錫光先生, 

MH 

陳永錦先生, 

MH 

楊林美女士 林錫光先生, MH  

 副主席 李樹芬先生 林錫光先生, 

MH 

譚漢華先生 李樹芬先生  

 財務 譚鳳枝女士 林錫光先生, 

MH 

李德歡先生 譚鳳枝女士  

 

 

5.  吳慧鈞女士表示，根據分區委員會文件 2/2012-2014 第 F項第 28 段，灣仔南

分區委員會轄下將設有六個工作小組，分別是︰「社區建設小組」、「發展、

規劃及交通小組」「食物及環境生小組」、「文化及康體事務小組」、「地

區工程及設施管理小組」及「活動工作小組」。她報告，截至小組組長選舉
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 負責者負責者負責者負責者    
提名期結束(2012 年 4 月 20 日 12 時)，各小組組長的提名只收到一份提名表

格，根據《分區委員會選舉細則》第五項第 3 點，倘若某一職位只有一名候

選人獲提名競選，該名候選人即自動當選。 

 

 

 

6.  吳慧鈞女士宣佈小組組長提名詳情及選舉結果如下︰ 

 

 

 職位職位職位職位    候選人候選人候選人候選人    提名人提名人提名人提名人    和議人和議人和議人和議人    當選人當選人當選人當選人    

((((自動當選自動當選自動當選自動當選))))    

 

 社區建設小組組

長 

陳永錦先生, 

MH 

林錫光先生, 

MH 

楊林美女士 陳永錦先生, 

MH 

 

 發展、規劃及交通

小組組長 

廖強先生 林錫光先生, 

MH 

譚漢華先生 廖強先生  

 食物及環境衛生 

小組組長 

李德歡先生 林錫光先生, 

MH 

伍庭山先生 李德歡先生  

 文化及康體事務 

小組組長 

譚漢華先生 林錫光先生, 

MH 

李樹芬先生 譚漢華先生  

 地區工程及設施

管理小組組長 

楊林美女士 伍庭山先生 譚漢華先生 楊林美女士  

 活動工作小組組

長 

伍庭山先生 林錫光先生, 

MH 

譚漢華先生 伍庭山先生  

       

((((四四四四))))    參加活動工作小組參加活動工作小組參加活動工作小組參加活動工作小組    

    

 

7.  吳慧鈞女士鼓勵委員積極參與各個工作小組，有興趣的委員可在傳閱中的表

格填上名字或會後聯絡秘書處。 

 

 

8.  吳慧鈞女士將會議交由林錫光先生 (下稱主席) 主持。 

 

 

9.  主席多謝各政府部門代表和委員對灣仔南分區委員會工作的支持。他希望各

委員發揮建設社區及服務社群的精神，同心協力推廣會務工作。主席歡迎以

下政府部門代表出席本次會議： 

 

(1) 灣仔民政事務助理專員吳慧鈞女士 

(2) 灣仔民政事務處高級聯絡主任陳小萍女士 

(3) 灣仔民政事務處聯絡主任主管(南)鄭定威先生 

(4) 灣仔民政事務處聯絡主任(南)陳健敏女士 

(5) 渠務署排水工程部總工程師陸偉雄先生 

(6) 渠務署排水工程部工程師梁元熹女士 

(7) 香港警務處灣仔區警民關係主任唐思敏總督察 

(8) 香港警務處灣仔區警民關係副主任呂啟文先生 

(9) 香港警務處灣仔區警民關係社區聯絡主任陳傑利先生 
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 負責者負責者負責者負責者    
 (10) 食物環境衞生署灣仔區環境生辦事處衞生督察李乃強先生 

(11) 康樂及文化事務署灣仔區助理康樂事務經理蘇鳳菁女士及 

(12) 廉政公署社區關係處東港島辦事處高級廉政教育主任廖燕敏女士。 

 

 

((((五五五五))))    簡述分區委員會規則簡述分區委員會規則簡述分區委員會規則簡述分區委員會規則    ((((分區委員會文件分區委員會文件分區委員會文件分區委員會文件 1/20121/20121/20121/2012----2014201420142014 至至至至 3/20123/20123/20123/2012----2014)2014)2014)2014)    

 

 

10.  鄭定威先生向委員簡述民政事務處的工作範疇、灣仔民政事務處組織架構、

灣仔區的分區委員會及其職權範圍、會議常規及利益申報事宜。 

 

 

((((六六六六))))    新議事項新議事項新議事項新議事項    

    

 

 跑馬地地下蓄洪池計劃 — 工程進度報告  

11.  陸偉雄先生簡介「跑馬地地下蓄洪池計劃」的工程進度及各項緩解措施。 

 

 

12.  主席詢問附件圖則上粉紅色長方格代表的建築物包括擬建泵房對附近環境

及設施的影響。 

 

 

13.  陸偉雄先生表示，渠務署非常關注工程對周邊環境的影響，曾就泵房的高度

與馬會商討，為免影響馬迷進場觀賽，渠務署將大部分排水設施例如主體蓄

洪池及箱形暗渠等會安放在地底以及規定地面泵房的高度在 3至 4米以下，

並設於轉角位，不會對附近景觀造成太大影響。此外，該工程主要在康文署

轄下運動場的地底進行，對馬會場地結構及設施不會造成影響，建築署會隨

後進行重鋪草坪工作，予公眾使用。陸先生表示有興趣了解更多泵房設計的

委員可到大坑東蓄洪池實地視察。 

 

 

14.  張建良先生擔心蓄洪池內的積水會造成蚊患問題，詢問渠務署會否進行防蚊

工作。 

 

 

15.  陸偉雄先生回應指出，蓄洪池是為防禦因連場暴雨而引致水浸所建的措施，

貯藏在蓄洪池內的雨水會於大雨過後即時泵走，故蚊患風險亦相對較低。 

 

 

16.  龐朝輝醫生詢問蓄洪池容量及每小時多少雨量會使蓄洪水池滿溢。 

 

 

17.  陸偉雄先生表示，渠務署將過去數十年的雨量作分析及比較，蓄洪池的設計

以應付五十年一遇的雨量為標準，即每小時約 130毫米雨量，而黑色暴雨警

告為每小時 70 毫米雨量，蓄洪池有足夠能力應付。跑馬地屬低窪地區及受

潮汐影響，單靠現存排水管道疏導雨水並不足夠，需加建蓄洪池同時收集及

排走雨水，以應付高峰時的雨量。 

 

 

18.  周冠雄先生詢問地圖上泵房及蓄洪池的位置。 

 

 



5 

 負責者負責者負責者負責者    
19.  陸偉雄先生表示，擬建地下蓄洪池為地圖上藍色及粉紅色部分，只有擬建泵

房設於地面，而地下蓄洪池的上蓋地面將進行重鋪運動場草坪工程。  

 

 

20.  區玉瑛女士表示，黃泥涌道及樂活道多次發生嚴重水浸及爆水管意外，對該

處交通造成嚴重影響。她詢問擬建的渠務工程如何改善該處水浸問題。 

 

 

21.  陸偉雄先生表示，在黃泥涌道擬建的暗渠有助收集雨水，並引入蓄洪池內，

然後再排出維多利亞港。 

 

 

22.  楊林美女士表示，跑馬地居民協會及康樂及文化事務署將會在新月花園舉辦

活動，詢問蓄洪池有關工程需於何時關閉新月花園。楊女士希望渠務署能盡

早通知跑馬地居民協會，以方便安排下一年度活動。 

 

 

23.  陸偉雄先生回應指出，渠務署與康文署就各項緩解措施作緊密協調。計劃由

2014 年 4 月至 2015年 3 月期間局部關閉新月花園，而公園內的兒童遊樂設

施將受影響，渠務署要求承建商在附近地方重置新的遊樂設施，另外，承建

商亦會於工地範圍豎立圍板，以盡量減低對附近市民的滋擾。待與承建商落

實相關措施後，將再與康文署及分區委員會匯報有關詳情。 

 

 

24.  陳永興醫生表示，08 年時皇后大道東曾發生嚴重水浸事故，他詢問擬建的

地下蓄洪池工程如何減低該處發生水浸的機會及潮汐如何導致跑馬地地區

廣泛水浸。 

 

 

25.  陸偉雄先生解釋，當潮水位置較高時，單靠現時堅拿道的箱形暗渠，不足以

將大量雨水即時排出大海，因而造成水浸的情況。擬興建的地下蓄洪池會在

暴雨期間貯存從跑馬地一帶及中游集水區收集的部分雨水，從而減低下游的

高峰雨量。當雨勢減弱或潮水水位下降時，蓄洪池貯存的雨水便會排放到大

海。此外，在雨季前夕，渠務署亦會加強清理渠道工作及加強教育市民不要

亂拋垃圾在渠道內，以免造成淤塞。陸先生表示，為解決跑馬地一帶水浸問

題，首先透過港島西雨水排放隧道將上游雨水截流，然後中游集水區收集的

雨水將會引入蓄水池暫存，最後維修及清理下游區域的渠道，三管齊下將低

窪地區水浸機會大大減低。跑馬地和附近一帶的主排水系統所設計的容量，

足以抵禦 50 年一遇的暴雨。 

 

 

26.  陸偉雄先生續表示，香港天文台詳細紀錄本港的潮汐情況，通常每月均出現

2、3 次大潮。若潮水水位高，水浸風險亦相對提高。由於上環永樂街屬於

低窪地區，過往經常發生水浸，但自港島西雨水排放隧道及大型泵房設置

後，該雨水排放隧道將上游大部分雨水截流而大型泵房把積聚的雨水泵走，

已解決了水浸問題。 

 

 

27.  主席關注工程對跑馬地交通的影響，詢問可否加快工程以儘量減低工程對附

近交通造成的負荷。 
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 負責者負責者負責者負責者    
28.  陸偉雄先生表示，主體建造工程合約仍在招標中，待承建商落實後，會與承

建商方面商討加快工程進度的可行性。渠務署將定期向各委員匯報工程進

度。 

 

 

 通過成立灣仔三分區委員會籌辦香港特別行政區回歸祖國 15 周年及中華人

民共和國成立 63 周年慶祝活動工作小組及有關事宜 

 

29.  主席報告，為慶祝香港特別行政區回歸祖國 15 周年及中華人民共和國成立

63 周年，民政事務總署將預留撥款讓灣仔三分區委員會申請，以籌辦慶祝

上述活動。另外，主席建議分區委員會主席、副主席，財務及活動工作小組

組長加入上述活動工作小組，代表本會出席會議，商討籌辦有關活動細節。

委員一致通過上述建議。 

 

(會後記：工作小組已於 5月 16 日舉行第一次活動工作小組會議) 

 

 

    2012-2014 年度分區委員會會議時間表(分區委員文件 5/2012-2014)  

30.  委員一致通過 2012-2014 年度灣仔南分區委員會會議時間表。 

 

 

    分區委員會活動及財政安排  

31.  主席報告，灣仔區議會於本年度(2012-2014 年度)預留 12 萬元予本會籌辦社

區建設活動，並授權予活動工作小組作進一步跟進。 

 

 

 財務報告  

32.  上屆財務李樹芬先生報告，去屆委員基金剩下的款項已全部用以贊助慈善敬

老會特刊 1500 元，故銀行結餘為零，為免分區戶口被銀行取消，李先生先

行存入港幣 100 元到分區戶口。此外，李樹芬先生補充，委員基金的主要支

出包括慈善捐款、會後聚餐及會務什項支出等，基金的款項由委員共同分

擔。根據去屆慣例，每一次的會後聚餐費用上限為 3,000 元，超出金額由正、

副主席均攤。 

 

 

 2012-2014 年度財務安排  

33.  主席提議今屆的委員基金供款安排如下： 

 

(i) 主席和副主席： 5,000 元 

(ii) 財務和小組組長： 3,000 元 

(iii) 委員：   1,500 元 

 

經討論後，委員一致通過主席的建議。 

 

 

34.  李樹芬先生報告，根據以往慣例，灣仔南分區委員會的恒生銀行戶口簽票人

為四人，包括主席、副主席、財務及活動工作小組組長，戶口支出須經二人

簽署核實，方為生效。因應新一屆(2012-2014 年度)委員會的成立，本屆獲授

權簽署支票人士包括主席林錫光先生, MH、副主席李樹芬先生、財務譚鳳枝

女士及活動工作小組組長伍庭山先生。 

 



7 

 負責者負責者負責者負責者    
 

 

 

((((七七七七))))    區議會簡報區議會簡報區議會簡報區議會簡報    ((((分區委員會文件分區委員會文件分區委員會文件分區委員會文件 6/20126/20126/20126/2012----2014)2014)2014)2014)    
    

 

35.  委員備悉有關文件。  
 

 

36.  楊林美女士詢問文件中第二項有關「建議引入取消小販牌照制度」的詳情。 

 

 

37.  吳錦津議員, MH, JP表示，繼旺角花園街排檔大火後，食物環境衞生署對現

行小販牌照制度進行檢討，並建議引入取消小販牌照制度以加強執法成效。

但區議會認為取消小販牌照制度過於嚴苛，恐怕影響小販生計，建議引入扣

分制代替取消牌照制度。 

 

 

((((八八八八))))    政府部門代表報告政府部門代表報告政府部門代表報告政府部門代表報告    ((((分區委員會文件分區委員會文件分區委員會文件分區委員會文件    7777/2012/2012/2012/2012----2014201420142014))))    

 

 

    分區罪案數字  

38.  陳傑利先生請委員省覽 2012 年 1 月至 2 月份的分區罪案數字。 

 

 

    灣仔警區人事調動  

39.  陳傑利先生報告，前任灣仔分區指揮官陳楚娟女警司已於本年 4 月調職及榮

升高級警司，現由朱漢強警司接任灣仔分區指揮官職務。 

 

 

    2012 年度罪案消息  

40.  陳傑利先生報告，灣仔區於 2012 年 4 月 16 日(星期一)晚上發生一宗性罪行

案件，一名女事主在返回灣仔寓所時被一名陌生男子尾隨入屋及非禮，經過

灣仔警區重案組全面和深入的調查後，已在 4 月 18 日將疑犯拘捕。該名疑

犯 25 歲，並在銅鑼灣區工作，並非灣仔區居民。現時他已承認犯案，警方

將於完成調查後將其落案起訴。為免令灣仔區居民過於擔心，警方先初步通

知委員有關消息。雖本案疑犯已落網，灣仔區警務人員定必繼續努力，緊守

崗位，致力維持灣仔區之良好治安。此外，陳傑利先生感謝灣仔區鄭琴淵議

員的幫助，迅速安排在 2012 年 4 月 26 日晚向該大廈業主立案法團的委員舉

辦大廈保安講座，以改善大廈的保安措施，防止同類事件發生。 

 

 

 有關索取委員個人聯絡資料  

41.  陳傑利先生希望取得委員的相片及聯絡資料，以便警方日後與委員保持緊密

聯絡。 

 

 

 司徒拔道涉嫌拐帶兒童案  

42.  龐朝輝醫生關注近日在灣仔司徒拔道幼稚園外發生的涉嫌拐帶兒童案，詢問

警方案件進展。 
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43.  唐思敏總督察解釋，凡任何人非法帶走兒童，而此舉違反該名兒童父母的意

願，即屬拐帶罪行。若為取得贖金而以非法手段帶走兒童，則屬綁架罪行。

因上述案件尚在調查階段，警方暫未清楚匪徒犯罪動機，該案件初步列作企

圖行劫案處理。 

 

 

44.  主席詢問，若案件在調查過程中發現新證據，會否更改案件的類別。 

 

 

45.  唐思敏總督察表示，現階段搜集的證據有限，該案件暫時列為企圖行劫案。

待正式列案後，警方會向公眾公佈有關案件詳情。 

 

 

46.  張建良先生建議警方增派人手在高危幼稚園附近巡邏，確保學童安全。 

 

 

47.  唐思敏總督察表示，警方已即時加派人手在區內幼稚園附近加強巡邏，並設

立熱線電話，供學校或市民舉報可疑人士。此外，警方已提醒各幼稚園及小

學加強人手看管及接送學童，以保障學童的安全。 

 

 

48.  主席補充，灣仔區的罪案數字為全港 18 區中最低，灣仔區絕對是一個治安

良好的社區。 

 

 

49.  陳永興醫生詢問，家長除了在上學放學時間接送學童要提高警覺外，有什麼

方面家長仍需多加提防，以減低兒童被拐帶的機會。 

 

 

50.  唐思敏總督察表示，家長需好好看管孩童，特別在人流密集的地方，過往亦

曾在鬧市發生拐帶案。  

 

 

    食環署檢控數字  

51.  李乃強先生請委員參閱食環署 2012 年 1 月至 2 月的檢控數字。食環署在 2
月共發出 146 張亂拋垃圾定額罰款、103宗票控有牌小販、7宗拘捕和 168
宗票控無牌小販。 
 

 

 康樂及文化事務署活動簡介  

52.  蘇鳳菁女士請委員參閱康文署 2012 年 6 月份的灣仔區康樂體育活動一覽表。 
 

 

 2012選民登記活動  

53.  鄭定威先生報告，新一屆立法會選舉將在今年 9月舉行，選民登記活動現正

展開，直至本年 5 月 16 日為止。鄭先生希望委員透過學校、社區組織和地

區團體鼓勵及協助合資格人士登記為選民，委員亦可向灣仔民政事務處索取

表格。 

 

    2012-2013 年灣仔區大廈管理證書訓練課程  

54.  鄭定威先生報告，由灣仔區議會社區建設委員會屬下大廈管理工作小組及灣

仔民政事務處主辦，灣仔區議會贊助的「2012-2013 年灣仔區大廈管理證書

訓練課程」將於 2012 年 7 月 9、11、16 及 18日晚上 7 時至 9時假禮頓山社

區會堂舉行。課程目的是向學員灌輸大廈管理知識及進行維修工程時所應注
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意的事項，使區內業主立案法團及互助委員會對大廈管理及有關條例有更深

入的了解和認識，修畢課程者可獲發證書。鄭先生歡迎區內大廈業主立案法

團及互助委員會(優先)及從事大廈管理的人員報名參加。宣傳海報將於稍後

寄往區內大廈業主立案法團及互助委員會。 

 

((((九九九九))))    下次會議日期下次會議日期下次會議日期下次會議日期    

    

 

55.  下次會議將於 2020202012121212 年年年年 7777 月月月月 13131313 日日日日((((星期五星期五星期五星期五))))下午六時假灣仔區議會會議室舉行。 

    

 

((((十十十十))))    會議結束會議結束會議結束會議結束    

 

 

56.  會議於下午 7 時 40 分結束。 

    

 

 

 


